

sabía de la otra, ni roba su flor, ni corrompe su perfume. ¿Por qué el hombre no es menos malo con respecto al hombre?

ALBERTO MORENO

Sao José, 18 de julio de 1912.

NOTAS

**Pésame.**—Después de larga y penosa enfermedad, ha dejado de existir la señorita Casimira Montero, hermana de nuestro apreciable amigo y compañero don Santiago Montero. Reciba el amigo Santiago, así como su padre y hermanos, nuestro más sentido pésame.

"Lucha de razas," es el título del folletito que nos ha enviado nuestro estimado amigo don Alejandro Bermúdez.

Es obra de su aplaudida conferencia, que dió el 3 de junio del corriente año, en el Circo Teatro. Ya nos dedicaremos, con gusto, á leer su instructivo folleto. Felicitamos al señor Bermúdez por su tema y esfuerzos en bien de la América Latina.

A la conferencia de la señora Belén de Sárraga, efectuada el viernes de la semana pasada, asistió el señor Presidente de "La Sociedad de Trabajadores," el Secretario, tres vocales y dos socios, en representación de la Sociedad.

**Boletín informe** de la Sociedad Tipográfica de Socorro Mutuo; octavo informe semestral en cuatro años que lleva de vida. Su movimiento de caja es: en depósito á plazo fijo: \$ 1 380 50; en depósito cuenta corriente \$ 169 35; saldo en caja... \$ 261 90; siendo un total general de \$ 2379 55.

Esta Sociedad, en su reunión general que tuvo, acordó acoger con entusiasmo la benefactora idea del compañero don Gerardo Vega, dedicando para dar principio á la construcción del Mausoleo, la cantidad de \$ 500 00.

Vaya para nuestro amigo Lalo nuestra felicitación por el justo triunfo alcanzado en bien de sus compañeros; hacemos esta felicitación extensiva á la Sociedad por haber aceptado y acordado una cosa justa.

**Enfermo de cuidado,** se encuentra nuestro compañero y amigo don Ramón Rivera.

Deseamos su pronta mejoría.

**DON CONSTANTINO ALBERTAZZI**  
demanda al Gobierno

Hemos visto en *La Prensa Libre* la exposición de una demanda que hace judicialmente el obrero señor Constantino Albertazzi, en reclamo de una suma de dinero que cobra por gastos ocasionados en una licitación que presentó al Ministerio de Fomento, con motivo del túnel de Cambalache; licitación que le fué rechazada.

Como este asunto está ante los Tribunales, esperamos harán un estudio concienzudo del caso, fallando con equidad y justicia.

**SOBERBIOS CON LOS HUMILDES**  
y humildes con los soberbios

Desde que se inventó la famosa prensa de información, esa *prensa moderna* (sic), que anda á caza de noticias para darle novedad á sus periódicos excitando la sensiblería de las señoritas neuróticas; desde entonces decimos, se va acentuando cada día más el afán de ciertas gentes por divi-

dir la nación en castas sociales, privilegiadas unas y desatendidas las otras.

Tan luego sucede el más ligero percance á un campesino, no falta un majadero vagabundo, que á guisa de zopilote sobre la res muerta, husmea, inquiera y toma nota de lo ocurrido; no con el fin cristiano de sacar de dificultades á un infeliz, sino para exhibirlo en letras de molde y divertirse á su costa ante el público.

Un caballero de honor, señorito de alta sociedad, de esos que se achispan en las cantinas de los hoteles durante el cierre dominical, un joven de buena familia dispara un tiro, con peligro de los transeúntes, y mata á un hombre que talvez le dijo tramposo, porque lo era, en perjuicio de quien tal dijo, y entonces la prensa amarilla de información ándase con gazmoñerías y beatitudes de fariseo, y exclama: "Sensible desgracia; triste acontecimiento"... y relata que un joven de buena sociedad tuvo la desgracia de herir gravemente á otro señorito de buena familia; y allí de las frases sentimentales y de los pésames á los deudos y allegados del heridor, cuyo delito se hace todo lo posible por atenuar.

Pero ocurre un caso semejante, cuyos actores son artesanos ó agricultores y ¡guay! de los infelices! Horrendo crimen! ¡Sangriento drama!

Y el vagabundo de la prensa amarilla entra y sale por las oficinas judiciales; y describe el hecho con negros colores; exhibe el fotograbado del delincuente, hace comentarios á su modo, habla de criminales natos y de signos frenológicos, como si fuese todo un Lombroso,—aunque periodista y repórter jamás haya tenido relaciones con el ilustre italiano,—y concluye por informarse al público sobre antecedentes de familia y vecindario del reo.

Esto es atroz! Y esto pasa en una sociedad cristiana, en un país que se llama civilizado.—P. P. T.

**FUGA IDILICA**

Para Lys, delicada escritora costarricense, intelectualmente.

Era una noche de vagas ensoñaciones, saturada de perfumes inefables, en que los sílfides abrazaban amorosos con ninfas etéreas....

Era una noche de poesías!....

El castillo iluminado que enhiesto se erguía á orillas de un tranquilo lago, diríase un palacio medieval ó el alcázar olímpico de diosas impolutas....

La doncella esperaba impaciente en la ventana al doncel de su amor. En sus ojos había un no sé qué de febriles ansias, de inquietudes infinitas....

La brisa jugueteaba con las crenchas de su pelo que semejaban luen gos hilos de oro columpiados muellemente por gnomos invisibles....

Esperaba.

Los suspiros se escapaban de sus labios bermejos como una parvada de orquestaciones divinales que se perdían confundidos entre los rayos argentados de la luna.

Sus ojos se dilataron; Luego, tomándose el cabello que tenía en desorden, miró fijamente hacia el lago.

Bajó presurosa las marmóreas gradas y se detuvo á la puerta.

Llegaba el momento de su dicha en que había de extasiarse en brazos de aquel ídolo de su alma....

El enamorado doncel se acercaba táticamente, como una figura helénica, de palidez magnífica.

El rostro angelical de la doncella reflejaba una alegría suprema.

Era la alegría de las almas que hermanan con el amor.

.... Y se asieron de la mano los dos enamorados caminando suavemente, tal si fueran en alas de un Ensueño, hasta llegar á orillas del lago.

Una góndola nívea, como lecho de virgen, los esperaba mecidiéndose al suave embate de las aguas susurrantes....

.... Y bogaron.... y bogaron quedamente, absorbiendo en el fuego de sus ojos lo intenso de su Amor.

.... Y seguían los sílfides sonrientes cual hueste de funámbulas celebrando el connubio de sus almas....

.... Y seguían las náyades gentiles que saltaban en las aguas entonando las endechas divinales de aquel dulce epitalamio.

La luna embellecía el mirífico cuadro de la fuga enviando sus hilos argentados que formaban como escala luminosa por donde iban á ascender embebecidos los dos apasionados llevando el carcaj de

sus ideales como sublime trofeo de sus amores....

.... Y se alejaron llevados por la góndola, entre célicos murmullos, entre ritmos melodiosos que cantaron la Ventura....

.... Y dejaban tras de sí una estela plateada de la espuma juguetera.

Se alejaron aspirando el aroma idealizado de esa noche de armonías, abrazados dulcemente incendiando con besos fruturantes el altar de su erotismo....

ROGELIO SOTELA B.

Junio 20-1912 C. Rica.

**No hay tales carneros!**

Leo con extrañeza en *La Información* que el señor Presidente Araujo interviene á fin de que Honduras y Nicaragua arreglen sus deudas extranjeras y sus finanzas interiores; y al final de un artículo intitulado *Noble Conducta*, añade el periódico citado: "No perderemos nuestra autonomía ni la perderán nuestras hermanas repúblicas, mientras haya en Centro América hombres como Araujo y pueblos como El Salvador".

Es otro muy distinto el concepto que en Honduras se tiene del gobernante señor Araujo, al respecto de su intervención en el bienestar de Honduras. Está en la conciencia de todos los centroamericanos que el señor Araujo ha hecho más aflictiva la situación económica de mi país, á consecuencia de las recientes expediciones armadas, alentadas por él, que han revolucionado á Honduras, con el propósito de derrocar al general Bonilla, á quien supone el gobernante salvadoreño en inteligencias con Estrada Cabrera, y colocar en el puesto á don Federico Mejía, que sería un aliado incondicional del señor Araujo. ¿Será noble en realidad la conducta del señor Araujo cuando más bien merece un calificativo contrario?

Se sabe además, á punto fijo en Honduras, que no ha mucho el gobierno del Salvador contrató otro empréstito en Francia por valor de 38 millones de francos; y así no es posible que esté tan boyante aquel gobierno para arreglar finanzas ajenas toda vez que las suyas propias han necesitado de nuevos compromisos extranjeros para soliviantarse.

El señor Presidente Araujo no salvará en ningún caso á estos pueblos del imperialismo extranjero, porque más bien él es un siervo del tal imperialismo al desempeñar en El Salvador el papel de alguacil de la política imperialista, al no permitir en lo absoluto que allí se ataque á los que le han sorbido el seso, cuando por decir algo los políticos del Norte, le dijeron que él, el mismo Araujo, sería (asústense ustedes), el Presidente de Centro América.

El gobierno de mi país y el pueblo hondureño, que tienen más dignidad de la que se imagina el señor Araujo, no habrían aceptado ese ofrecimiento que no tiene nada de posible y que sólo obedece á sugestionar á Nicaragua y á Honduras en contra de Guatemala.

Knox le metió en la mollera al Presidente Araujo, que éste sería el futuro Presidente de Centro América, y desde entonces el presidente salvadoreño es más papista que el Papa; y no dudo por el triste concepto que siempre me mereció el señor Araujo, que prestaría su nombre para anarquizar y despedazar á los pueblos centroamericanos, con tal que siga deslumbrándole la utopía que le tienen prometida, porque utópico es pensar que él, que es hombre oscuro y festinado en política, sea capaz de llevar á las cumbres de la grande y redentora idea, ese peñon de Sisifo de dominador de los pueblos centroamericanos unidos. Si hombres geniales como Morazán y los Barrios (Gerardo y Rufino) fracasaron ¿por qué po-

dría salir avante quien carece de las condiciones superiores que alentaron en la empresa á estos magnos caudillos?

Creo, como han de creer todos los centroamericanos sensatos que lean lo que he leído en "La Información," que las ideas externadas allí, en relación con las finanzas hondurenses y nicaragüenses, son puras farándulas; y que esos artículos que desfiguran la verdad de los íntimos dictados del gobernante salvadoreño, que es un agente de los yanquis, son de naturaleza distinta. Defensas de esa índole son el reverso de la medalla, é inspiradas por móviles bastardos, de uno ó de otro modo y fabricadas especialmente para la política de exportación donde el señor Araujo no es bien conocido como en Honduras.

Y pare Ud. de contar.—HONDUREÑO

**POR EL AGRICULTOR.**

El grito del agricultor de porvenir sombrío, repercute en el corazón de cada gobernante de Centro América, pidiéndoles todos los días elemento pecuniario para abrir la tierra, el arado y el machete; puentes y caminos para la fácil conducción de los productos, y los señores impasibles á ese ruido, ven sin compasión á esos infelices labriegos que adios á ellos y la madre naturaleza les debemos la vida.

El que tiene oídos que oiga; una vida necesita otra vida, como la máquina el vapor para su movimiento. Así el territorio patrio y sus hijos necesitan el impulso de los primeros hombres del poder y la ciencia, para conseguir sólidos bienes inestimables en bien particular y de todos los del pueblo. Una subsistencia temporal, protegida por los gobiernos en condiciones favorables por ambas partes, sería el resultado de la riqueza nacional.

Creo que en el criterio de todo hombre pensante é ilustrado está, que el progreso del mundo se le debe á esa trinidad, sublime creadora de la vida humana: la ciencia, el comercio y la agricultura.

La fuerza bruta de la mayoría de los pueblos y su escasez de inteligencia, no es para encontrar nuevos horizontes que les dé una vida fácil de vivir. Es necesario que los ricos y gobiernos, presten su contingente desinteresado á esos hombres que viven tristes y solitarios, en medio de sus hijos, soportando la dureza de una vida obscura y aislada de todo gusto.

Una frase de Samuel Smiles, dice que la ayuda propia es una gloria y verdadera mejora en el individuo: es una verdad cuando la inteligencia, la voluntad y el sentido común guardan equilibrio para buscar los medios de proporcionarse una riqueza personal, sin la ayuda de los demás. Menos cuando se habla de ese gran número de campesinos, que viven sin cultivo de la inteligencia y de la verdadera lógica, para el desenvolvimiento de las cosas principales que á ellos pertenecen.

Busquémosles el medio para apartarlos de esa vida rutinaria, que se llevan como la hormiga, recogiendo el fruto en el verano, para comérselo en el invierno, época de esterilidad. Bien demostrado lo tenemos, con esos viejos de edad muy avanzada, que han pasado sus mejores años de juventud, trabajando días y años, haciendo lo del animal: trabajar, comer y dormir, sin haber llegado jamás á la mente una ilusión futura, para reposo y descanso, con bienes adquiridos para esa vida.

INOCENTE

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Sur del aserradero de Mr. Wolf.